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“务必在年三十前把孩子给我带
回来！”

这是我在家下的一道“命令”。不
明真相的丈夫和孩子当时还在河南老
家休假，听我这么一说，马上收拾东西启
程了。这是一种预感，更大的战役即
将打响，所以必须立即把他们召回重
庆，这样我才可以安心地到抗疫一线去。

丈夫很给力，按时把孩子带回了
家。“预先号令来了，不要告诉我爸
妈。”听我这么一说，作为退役军人的
他顿时明白了：“有任务就去吧，家里
面有我呢。”话音未落，他又马上口气
一硬，“只是你必须给我平安回来。”

2003年，我的丈夫作为军医在小
汤山抗击非典；2020 年，我作为陆军
军医大学第一附属医院的文职人员到
武汉抗击新冠肺炎疫情。时隔 17年,
我以这种方式接过了接力棒。

进驻武汉金银潭医院，我就开始
昏天黑地的忙，根本顾不上想家，到
了调整休息时间，基本上是沾枕头就
能睡着，但有时也会因思想压力过
大，辗转反侧。有一天下午，我反复
自测体温，都在 37℃以上，心里甚是
恐慌，既怕生病给战友添麻烦，更怕
因此上不了前线。赶紧冲澡、喝水、
安静下来，挨到出发上班时，体温终
于降了下来，我下意识地比划了一个
“OK”。

“喂，我是值班医生，13床开了急查

血气分析，请通知。”“请到脱衣一号间开
一下通道门，有队员出来。”“穿衣二号间
防护服和手套没有了，请补充。”“标本送
到一楼，请联系支助中心取送标本。”

到了工作岗位，来自红区、黄区、
绿区的电话响个不停。接听电话，关
注红区传送患者信息及医生反馈，传
送物资，处理医嘱，准备标本采样瓶，
联系检测，对区域环境清理、消毒……
不到半小时，我就已经大汗淋漓。而
这，是我一名普通护士的工作常态。

那天，趁着工作交接后休整待命
的空当，我与家人进行了视频通话。
听到我们夫妻俩的对话，妈妈急着凑
过来，挤占了“C位”，关切地问：“吃了
没有？你看，这是我做的重庆小面，回
来一起吃啊……”
“啊，妈妈的味道！”听我这么一

说，她开始有点哽咽，我见状急忙说：
“等我回去再吃。我们集合啦，挂了！”
其实，我还有很多话想说，但我不能，
妈妈的心脏不好，不能过于激动。

儿行千里母担忧，更何况这样的
时刻。在我们的队伍中，有不少人出
发前没有告知家人，也有人故意隐瞒
了行踪，但更多的是没有时间回应亲
人的关心。我知道家人们都在等待我
们平安归来，但在打赢这场阻击战之
前，我们的战位就在这里。妈，等我们
胜利的好消息！

（罗 杨、肖 瑶整理）
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“韩旭，你们工兵连离得最远，听我
的声音清晰吗？”
“非常清晰，我连授课前准备完毕！”
2月 6日下午，陆军第 81集团军某

旅作战支援营数十部对讲机同时开机，
该营教导员胡志伟通过它们为全营官
兵进行了一次特殊的授课辅导。

受疫情影响，春节假期结束后，该
旅按照上级指示，分批次召回在外休
假探亲人员，并对返回的官兵进行隔
离观察。接到单位的电话后，胡志伟
立即告别家人，返回部队，住进了“隔
离区”。

隔离期间，看着电视新闻里确诊
患者与日俱增，况且全营仍有官兵正
在归队的路上，胡志伟不禁陷入深
思。他心中有很多话想对全营官兵
说，可是目前自己还处于“隔离观察
期”，又不能集合开会，如何是好？

胡志伟最先想到的是通过社交软
件开个多点视频会议，但无法做到保
密，只能作罢。正当他一筹莫展之时，
突然，桌上的对讲机里传来了营长洪亮
的声音：“各连注意，今天室外大雪纷
飞，体能训练在训练大棚组织，收到回
复。”听着各连主官清晰的回复，胡志伟
灵光一闪：何不用对讲机搞一次简短的
防疫教育呢？

说干就干。经过精心准备，到了下
午教育时间，全营以排为单位相对集

中，给每个排配备一部对讲机，胡志伟
开始授课。
“同志们，今天下午的政治教育原

计划由营长组织，可归队近一周的我，
作为主抓思想工作的教导员，总想说说
当前的疫情，给大家吃个定心丸，其实
只要严格遵守防疫要求，疫情就没那么
可怕。”

随后，胡志伟围绕“当前疫情怎么
看、下步防疫怎么办”，和大家讨论分析
了当前的防疫形势，并结合自己休假期
间的所见所闻，鼓励大家一定要稳住心
神、科学防疫，充分相信我们一定能够像
2003年战胜非典一样战胜此次疫情。

听着对讲机里教导员关切的声音、
朴实的语言，大家心中涌起阵阵暖流，平
添了更多信心。

用对讲机授课，这个可以有
■杨 健 刘其鑫

2公里有多远？
乘车可能仅需几分钟，跑步也不过

10分钟，但那天的 2公里，他们却用了
整整12个小时。

2 公里，是一盘光缆的长度。那
天，某信息通信旅一营一连官兵执行光
缆铺设任务，晚上 8点从营区出发，早
上 8点回到营区……如此高强度的通
宵施工，对每个人都是不小的考验。
“为什么要夜间施工？每次放缆都

需要这么长时间吗？”面对笔者的疑问，
连队指导员王绍卿解释道，城市管道线
路较为复杂，施工难度大，经常会有意
想不到的情况发生。为了不影响城市
交通，他们只能避开车流和人流，选择
在晚上干，所以通宵达旦是常有的事。
“真是怕什么，来什么。很多时候，

时间就耽误在这些意想不到的情况上

了。”王绍卿说，当晚有一处施工段，支
盘点的第一个人井被一辆大客车压住
了，官兵们马上通过各种途径联系车主
挪车。当时，大家都很担心，生怕因此
耽误了工作进度。幸运的是，车主在半
个小时后便赶来了。
“你们别动，让我来！”施工到半夜，得

知5号人井积水较深，班长殷治熊一边对
着对讲机大喊，一边拿起雨裤往里冲。可
积水有齐腰深，雨裤根本不管用，殷治熊
顾不了这些，扑通跳进水里，强忍着寒冷，
奋力把卡住的电缆拉了过去。
“一身汗、一身泥，是我们施工时的

常态。”殷治熊告诉笔者，虽然很辛苦，
但能够为军队信息化建设贡献一己之
力，就觉得很值。

光荣在于平淡，艰巨在于漫长。王
指导员说，这“2公里”，只是我们通信
工程兵用双手丈量一座城市的很短一
部分。一年四季，我们就这般在灯火阑
珊处、于夜深人静时，默默延展着国防
的纵深。

用双手丈量城市
■李军强 本报特约通讯员 徐弘源
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“战友们，我们准备疫情结束后就
举办婚礼！”上周末，第 72集团军某旅
上士孟令帅挂完电话就开心地告诉了大
家这个好消息。听闻此言，战友们都为
孟班长感到高兴，也对这段唯美的爱情
啧啧赞叹。

事情要从去年 3月说起。那天，孟
令帅按计划和战友一起参加射击考核。
“开始射击！”随着指挥员下达口令，一
声轰响炸裂在他耳边，他感到左耳耳膜
一阵刺痛，“嗡嗡”直响。强忍着剧痛
完成任务，刚走下考场，他便疼得直不
起身来。连长立即带人将孟令帅送往当
地医院，经过诊断，最终确诊为左耳
“震爆性耳聋”。

那几天，躺在病床上的孟令帅一有
空就打开手机，但心里纠结着要不要把
这个不幸的消息告诉未婚妻王敏。

而远在北京工作的王敏，一有
空就给孟令帅发消息，但每次都杳无
音讯，不由得担心起来。情急之下，
她直接打给了孟令帅的指导员，这才

得知实情。
放下电话，王敏当晚就买好车票，

赶赴千里之外的部队驻地。
“孟令帅，你看谁来了？”主治医师

打开门的那一刻，躺在病床上的孟令帅
看见王敏走了进来，又惊又喜。
“你怎么来了？”
“不来，还不知道你要躲到什么时

候！”王敏既生气，又心疼，“你还是不
是男人，怎么关键时刻当起鸵鸟了？”
“我，我这不是怕耽误你嘛……”

孟令帅惭愧地嗫嚅着。
事实上，这也是孟令帅一直藏在

心里的话。高中毕业后便参军入伍的
孟令帅，凭借着自身的努力，一步一
个脚印，从一名新兵当上了班长骨
干，成为训练尖子，斩获不少荣誉。
虽然如此，但面对美丽体贴还拥有研
究生学历的王敏，他内心总感觉自己
配不上她……

而孟令帅不知道的是，王敏其实一
直被他身上那股遇事沉着冷静、行动起

来雷厉风行的军人气质深深吸引。所以
当这个帅气的班长有些怯懦地向她表白
时，她马上就答应了。3年相处下来，
虽然大部分时间分隔两地，但她还是能
感受到孟令帅对她的爱和关心，而她也
从未对自己的选择后悔过。

这一刻，看着孟令帅躺在病床上的
样子，王敏从包里取出一个棕色的小本
子，郑重递到孟令帅手里。孟令帅低头
一看，竟然是户口本。只听王敏轻声而
坚定地说道：“等你出院了，咱们就去
领证……”

眼前是自己心爱的姑娘，虽面有倦
容，但目光温柔而坚定，孟令帅内心激
荡，他深情地看着王敏的眼睛一字一顿
地说道：“我绝不能辜负你这份深情，
我好好养伤，争取早日康复！”
“你不能回来娶我，我就去部队嫁

你！”这段“追上门”的爱情故事传开
后，战友们由衷点赞。这不，得知孟班
长将在疫情结束后举办婚礼，大家纷纷
献上美好的祝福。

“追上门”的爱情
■何 飞 韩海建 郭志宇

基层之声

“部队”两个字，分解开就是“人、

立、口、耳、耳”，这几个字又构成一幅画

面：一群人立正站好，一个人说，大家竖

起两个耳朵听，恰似部队集合的场景。

在基层工作时间越长，越感到“集合起

来说一说”，对于开展经常性教育管理

最实用管用，因此各级都倡导基层干部

要有婆婆嘴、妈妈心，要走到、看到、想

到、说到。

但现在有一种情况，部分基层干部

不愿意经常集合部队说一说，究其原因，

要么是心思精力投入不够，懒得集合，任

务安排下去，各自去干；要么是情况没掌

握，集合了部队不知道说什么；要么是怕

战士嫌烦，不好意思集合部队，心中有阻

力；要么是经验不足，还没有悟到这一带

兵的方法。

笔者曾接触过一位从基层成长起来

的领导，在谈起工作体会时，他感慨道：

哪有什么经验法宝，就是不厌其烦讲好

带兵之道、努力方向，扑下身子带头干！

而要做到不厌其烦，就是经常把官兵“集

合起来说一说”。

继而言之，“集合起来说一说”，是

在走到、看到、想到之后，统一思想、掌

控部队的关键环节，故没有“走、看、

想”，就“说”不好，只“走、看、想”而不

“说”，部队动不起来。有位领导给基

层营连主官分别提了“3个一遍”和“5

个一遍”的要求：营主官要所有连队转

一遍，找三五个干部骨干谈一遍，重要

点位走一遍；连主官要找三五个战士

谈一遍，排房转一遍，人员撒出去的点

位走一遍，枪弹库房看一遍，在外人员

过一遍。几年基层实践下来，不得不

说这真是自主抓建的“干货”，每次把

这几个“一遍”做完后，想不说恐怕都

憋不住。

既然要说，自当言之有物。要赞

典型，及时恰当的正面反馈具有强大

正向激励作用。表扬典型，既要说出

典型事迹突出的细节，见人见事，让人

认可信服，也要总结典型的思想和精

神，为官兵找准学习参照。要点问题，

既要批评已经暴露的问题，也要着眼

基层运行规律，指出容易发生的倾向

性问题，拉起警戒线，防患于未然。要

说任务，“集合起来说一说”的目的是

推动工作，少不了统一认识、分析难

点、指导方法，因此最好有个“靶子”，

立个标准，让人清晰明了，便于落实。

要发动大家说，不一定每次集合都自

己说，要尊重官兵主体地位，发动大家

一起想招，提升参与感。

而“集合起来说一说”到底有没有

成效，最关键是要说到做到，部属不仅

看领导是怎么说的，更看领导怎么做

的。因此，必须言必信，行必果。只有

这样，方可形成良性循环，以艰苦细致

的工作，建设好新时代过硬基层。

经常性工作就要经常“集合起来说一说”
■韩成珠

值班员：南部战区陆军边防某旅政

治指导员 陈小春

讲评时间：2月5日

最近我发现一个问题：部分骨干对
刚入伍的新同志关照有加，却忽略了同
样需要关心的上等兵。

连队秉持帮助新同志尽快融入大家
庭，及早形成战斗力的原则，多次提出
全面帮带新兵的要求，班长骨干严格落
实，值得肯定。但有的骨干过度关心新
同志，有的动不动拿一些无关紧要的小
事批评上等兵，以达到反衬效果。诸如
此类的做法，导致上等兵工作积极性不
高、标准降低、遇到问题不懂装懂等现
象经常发生，于是又被班长骨干批评，
效果不好。

同志们，带兵不能厚此薄彼、有
失偏颇。在接下来的日子里，连队干
部骨干要对战士一视同仁，给予同等
关爱，帮助大家共同进步，为连队建
设添砖加瓦。

（董浩浩、杨宝峻整理）

关心新同志
莫忘上等兵

值班员讲评

图①：彭雪在抗击疫情一线。
图②：彭雪近照。
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第81集团军某旅注重做好来队家属的

服务保障工作，让她们感受到家的温暖。

瞧，上周末，四级军士长张参伟一家人在生

活设施齐全的家属房里包饺子，其乐融融。

王鹏皓、王 博摄影报道

“家”的味道

互联网邮箱：jbjccz@126.com

强军网网盘：jbjccz

营连日志

我在防控第一线——战“疫”手记
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